

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

Bienestar y Política Social

Priyanka Jayawardena

DETERMINANTES Y DESIGUALDADES
SOCIOECONÓMICAS EN LAS CONDICIONES DE
DESNUTRICIÓN INFANTIL DE SRI LANKA

Victoria Eugenia Soto
Vincent Lorant

INEQUIDADES EN MORTALIDAD INFANTIL EN
COLOMBIA: AVANCES Y DESAFÍOS DESPUÉS DE
UNA MAYOR RESPONSABILIDAD DE LAS
AUTORIDADES LOCALES

Martha Miranda Muñoz

RESEÑA DEL LIBRO. EMPLEO, TRABAJO Y
DESIGUALDADES EN SALUD: UNA VISIÓN GLOBAL.
JOAN BENACH, CARLES MUNTANER, ORIELLE
SOLAR, VILMA SANTANA Y MICHAEL QUINLAN



RESEÑA DEL LIBRO. EMPLEO, TRABAJO Y DESIGUALDADES EN SALUD: UNA VISIÓN GLOBAL. JOAN BENACH, CARLES MUNTANER, ORIELLE SOLAR, VILMA SANTANA Y MICHAEL QUINLAN*

Martha Miranda Muñoz

Conferencia Interamericana de Seguridad Social
martha.miranda@ciss.org.mx

Este interesante libro explora la relación entre las condiciones de empleo y los resultados de salud. Los autores proporcionan un marco conceptual para ilustrar los canales por los que se afectan y determinan los resultados de salud; este marco incluye variables individuales y agregadas, como las condiciones económicas, políticas y ambientales. El libro incluye además casos de estudio que muestran la influencia de distintos ambientes laborales en las condiciones de salud.

Hasta hace poco los organismos internacionales han reconocido que el desarrollo económico en sí mismo no debe ser el objetivo principal de las políticas. Es necesario tener crecimiento y desarrollo que vaya acompañado de reducción en los niveles de pobreza y del mejoramiento en las condiciones de empleo. De hecho, el próximo reporte anual del Banco Mundial tratará estos temas. En este contexto, los autores utilizan información valiosa tanto de países desarrollados, como en desarrollo, para identificar políticas públicas pertinentes para enfrentar la precariedad y la pobreza en las condiciones de salud.

Lo novedoso de este libro es que proporciona una visión integral de la relación existente entre las condiciones de empleo y las condiciones de salud con la colaboración de un gran número de personas durante algunos años. Esto ha sido posible gracias a la participación de los autores en un proyecto global organizado por la Organización Mundial de la Salud y la Organización Internacional del Trabajo (Comisión sobre Determinantes Sociales de la Salud y Red de condiciones de Empleo, Trabajo y Desigualdad en Salud-EMCONET).

El libro tiene el propósito de ser una referencia e influir en las esferas política y académica. Aunque la desigualdad en salud tiene múltiples causas: genéticas, decisiones individuales, hábitos de alimentación y de fumar y acceso a servicios de salud de calidad, entre otros, ésta se define como aquellas diferencias en los resultados de salud que se originan por situaciones socioeconómicas y políticas injustas, por lo que puede ser evitada. En general, los más afectados

* Icaria Editorial. 2010.ISBN: 978-84-9888-4, 158 páginas.

son los trabajadores más pobres, excluidos y explotados en la sociedad. Existe un elemento geográfico y político, ya que estas personas se localizan en zonas marginales con servicios de baja calidad y tienen menos poder político. Estas personas están expuestas a mayores riesgos para la salud, tanto laborales como ambientales, culturales y de violencia social.

Para los autores, la interrelación de factores socioeconómicos y políticos es la principal causa de la desigualdad en salud. Una persona con un trabajo precario, una casa pobre, servicios de mala calidad, poco acceso a cuidados a la salud, en combinación con escasos recursos económicos, enfrenta factores de riesgo que ocasionan estrés, beber y fumar, por ejemplo. La pregunta de mayor relevancia es si se pudo hacer algo para evitar todos estos riesgos.

La conclusión es que las reducciones en la desigualdad en salud únicamente serán posibles mediante la transformación de las estructuras económicas y políticas a nivel nacional e internacional. Esta es una llamada para la elaboración de políticas económicas y sociales para la creación de empleo y la reducción de la pobreza que simultáneamente mejoren la protección social de las poblaciones. De otro modo, el éxito en la reducción de la desigualdad en salud tiene un límite impuesto por el contexto institucional que prevalece, como puede verse actualmente.

La lectura de este libro es ampliamente recomendable por su visión integral del tema y la revisión de literatura exhaustiva que presenta. La crisis financiera internacional de 2008 desató la reflexión sobre el hecho de que el marco institucional en el que opera el mundo actualmente es insuficiente e ineficiente para proporcionar el número de empleos necesarios y protección social simultáneamente. CISS (2006, 2012a y 2012b) discuten estos temas enfatizando lo que acontece en la región Latinoamericana.

Referencias

Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). *Informe sobre la Seguridad Social en América 2007: Globalización y Protección Social.* México: CISS, 2006. Disponible en: http://www.ciss.org.mx/index_es.php?mod=informe.

Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). “Seguridad Social Universal Centrada en el Ciudadano” (Proyecto CISS-IDRC/WB), próximamente. 2012a.

Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS). “El libro blanco de la protección social en México” (Proyecto CISS-IDRC/WB), próximamente 2012b.

Banco Mundial. “Informe sobre el Desarrollo Mundial 2013: Empleo”. 2012 (próximamente).